

Malgré tous ces travers contre lesquels pestait la gente des plaisieurs, Réaume savait gagner l'amitié générale.

Et les citoyens de la Baie Verte, où il s'était fixé, conservent sa mémoire avec tout le respect qui s'attache aux hommes et aux choses exhalant une certaine odeur d'antiquité.

Je voudrais avoir à présenter à mes lecteurs un héros moins "sans reproches ;" cependant, ce sera un portrait de plus, et, en dépit de ses ombres, il pourra peut être figurer dans la galerie des *Anciens Canadiens*.¹

I

En l'an de grâce 1752, si l'on en croit ses contemporains, naquit à Laprairie, vis-à-vis de Montréal, d'une famille respectable et distinguée, Charles Réaume. La chronique est sobre de détails sur ses premières années. On sait seulement qu'il put se meubler l'intelligence d'une certaine dose d'instruction.

A peine grandeleit, Réaume, alléché comme tant d'autres par l'espoir de faire fortune, déserta le foyer natal et prit sa carte de route pour le *far west*, sujet des fabuleux récits des voyageurs. Il passa quelque temps à faire la traite des pelleteries, puis vint se fixer à Montréal.

Réaume trop fier pour se mésallier durant son voyage à une peau-rouge, n'oublia pas de se choisir en cette ville une aimable compagne dans la personne de Melle. Sanguinette, fille d'un riche marchand et personne d'un grand mérite.

Il s'occupa de commerce ; mais comme il n'avait pas la triture des affaires, il dut bien vite par sa mauvaise gestion déposer son bilan.

D'un esprit hautain et vaniteux, il ne voulut pas rester sur les lieux de ses revers et il reprit sa course aventureuse vers l'Ouest, abandonnant brusquement ses amis et n'épargnant même pas dans sa fuite sa jeune épouse, digne assurément d'un sort moins cruel.

Il se rendit au Détroit où il avait quelques parents ; par leur protection, sans doute, il parvint à entrer au service du département anglo-canadien comme capitaine. Voilà donc notre héros sous l'épaulette. Ses coups de sabre ne lui valurent ni médailles, ni

¹ J'ai puisé les détails dont se compose mon récit dans les articles suivants publiés dans les trois premiers volumes des *Collections of the Historical Society of Wisconsin : Recollections of Green Bay in 1806-1807, by James W. Biddle ; Early history and condition of Wisconsin, Henry S. Baird ; Early times and events in Wisconsin, James H. Lockwood ; Capt. Grignon's Recollections.*